

Suscripción en Gerona:

Por trimestre.  
Postillon. . . . 16 rs.  
Postillon y Bo-  
letin oficial. . . 20 id.

# EL POSTILLON.

Fuera, franco el porte

Por trimestre  
Postillon. . . . 21 rs.  
Postillon y Bo-  
letin oficial. . . 30 id.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE AVISOS DE LA RPOVINCIA DE GERONA.

Este periódico sale los miércoles, viernes y domingos. Se suscribe en Gerona en la librería de la Viuda de Grases, plaza de la Constitución, donde se halla la Redacción y se reciben los avisos y comunicados.—En Figueras, Matas.—Olot, Doutrém.—La Bisbal, Administración de Correos.—Cada número suelto se vende á seis cuartos.

## ANUNCIOS DEL DIA.

HOY. S. Juan Cancio presbítero y Sta. Irene vg. y mr.  
MAÑANA. Sta. Ursula y once mil virgenes mátires y S. Hilario abad.

CUARENTA HORAS.—Hoy se hallan en la Iglesia del Cármen. Mañana se hallarán en la misma Iglesia.

La esposicion durará en los domingos cuatro horas por la mañana y tres por la tarde, y en los demas días tres horas y media por la mañana, y dos por la tarde; empezándose á las 8 por la mañana, y á las 5 por la tarde.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DEL DIA DE AYER.

Sale el sol á las 6 y 37 minutos de la mañana.

Se pone á las 5 y 25 minutos de la tarde.

### TERMÓMETRO DE REAUMUR.

Dentro las habitaciones. Al aire libre

Al amanecer. . . 11 grados. . . . 9 grados.

Al medio dia. . . 16 grados. . . . 12 grados.

Al anocheecer. . . 12 grados. . . . 10 grados.

CORREOS que entran hoy. A las 8 de la mañana. Madrid Barcelona y demas provincias del reino, Francia y demas paises estrangeros, Figueras y Bâscara.

CORREOS que salen hoy. A las 12 del dia. Madrid, Barcelona, demas provincias del reino, Francia y demas paises estrangeros, Figueras y Bâscara.

## Madrid 14 de Octubre.

Leemos en el *Heraldo*:

En la presente semana entregará el gobierno á la junta de dotacion del culto y clero 27 millones importe de la segunda libranza del presupuesto del corriente año.

De la España del 14 copiamos lo siguiente: Publicamos á continuacion una carta de uno de nuestros corresponsales de Francia, en la que se confirman las noticias que circulaban desde hace dias, acerca del estado de disolucion de la proyectada invasion republicana.

Cartas de Pamplona dicen que el capitan general habia salido hácia el valle de Baztan con ánimo de recorrer la línea fronteriza, y de tomar disposiciones para repeler todo ataque por parte de los emigrados en el vecino reino. Si como es de creer, no se presentan mas enemigos que los que indica nuestro corresponsal, la intentona no debe inspirar ni aun el mas remoto cuidado. Por las noticias que se reciben de Cataluña y de los demas puntos donde las facciones han penetrado, creemos que el horizonte principia á despejarse,

Hé aqui la carta de nuestro corresponsal:

*Fronteras de los Pirineos 10 de octubre.*

Todas las noticias que comuniqué á Vds. en mi última carta, estan plenamente confirmadas. La anarquia, el desconcierto y la mas completa disolucion reina en las filas de los hace poco tiempo envalentonados republicanos. Su situacion actual es ya digna de un sentimiento de compasion. Desvanecidas todas las ilusiones, perdidas todas las esperanzas, cansados de aguardar, se encuentran desesperados, en términos, que habiendo llegado á noticia de sus gefes los improperios y denuestos que les prodigaban en los cafés y demas reuniones, hicieron aquellos esparcir la voz de que iban á dar una paga, y la paga se ha reducido á darles antes de ayer dos duros á cada uno sin distincion de clases, lo cual lejos de calmar la irritacion de los favorecidos, ha aumentado su enojo, en términos que muchos andan deshaciéndose de las alhajas que poseen para reunir algun dinero y marchar al interior. Algunos enteramente aburridos de su suerte estan confabulándose, y tratan á toda costa de hacer una intentona sobre Navarra. Tratan de comprometer y alistar á cuantos puedan, pertenezcan al partido que quieran, ofreciendo 3 y 4 rs. diarios á los que se quieran alistar. Los 4 son á los que saben leer y escribir. Aseguran que no tardarán ocho dias en penetrar en territorio español.

Se me olvidaba decir á Vds. que casi todos los que se alistaban estan emigrados por delitos comunes; por manera que su intencion será, sin hacerles por ello ninguna injuria, la de continuar su antigua vida. Por esto podrán Vds. colegir el poco cuidado que debe inspirar esta cruzada de nueva especie. En cuanto á penetrar el partido carlista aislado, nada se dice por ahora. (*España*)

*Maestrazgo 14 de octubre.*

Por la orden de esa plaza del 11 inserta en su periódico del 12, habrán podido VV. formarse una idea del estado deplorable en que se encuentran los partidarios de Montemolin, los diferentes golpes que han recibido de nuestros soldados y la dispersion de los pocos que pisan este suelo.

No pasa un dia sin que se presenten al indulto individuos y oficiales de la disuelta faccion del Maestrazgo. En estos dias lo han efectuado cinco de aquellos al comandante militar de Benasal; dos al de Albocácer; uno al ayuntamiento de Cástig. En Valdealgofa se presentó un tal Don Bernardo Ibañez, natural de Peñíscola. Otros dos



se han acogido en Gandesa, haciéndolo igual número en Mora de Ebro, y el teniente carlista que lo efectuó en la Plana; y por fin se sabe que en algunos pueblos del bajo Aragón asciende á mas de veinte los que se han indultado en estos últimos días, y todos han declarado el desaliento general que hay entre el enemigo.

A motivo de la diseminacion en que se halla la faccion, parece se ha dado la orden para el somaten general, cuya operacion acabará con los pocos ilusos, que dentro el término prefijado no se acojan á la clemencia de S. M. (Cid)

## Barcelona 17 de Octubre

De comunicaciones del capitán general y del segundo cabo de Valencia, fecha del 13, resulta que algunos dispersos de los que compusieron las facciones del Maestrazgo, entre los cuales iban los cabecillas Arnau, Urribarri y Perez, y el estudiante de Gudar, fueron alcanzados en Monegro por la columna del Comandante Gispert, habiéndoles causado dos muertos, y cogido los tres caballos que montaban los cabecillas porque los abandonaron para huir por la sierra. Aparece además haberse presentado á indulto en diferentes puntos veinte enemigos, contándose entre ellos un intendente, un administrador de rentas, un comisario de guerra, un comandante y un teniente del titulado ejército real. Por último resulta que el día 11 fueron fusilados en Buñol tres republicanos que habian sido aprehendidos con las armas en la mano; así como tambien lo fueron otros tres de la disuelta gavilla republicana de Cardona, habiéndose ejecutado la sentencia durante la tarde del 12 en el pueblo de Catadan, donde dieron el grito de insurreccion. La faccion del Maestrazgo está próxima á la completa disolucion y esterminio, y las considerables fuerzas que inmediatamente vendrán á Cataluña, unido á las acertadísimas medidas tomadas por el actual Capitán general en beneficio notorio del pueblo catalán, nos asegura que en breve se tocarán iguales resultados en nuestro principado. (Fomento.)

Orden general del 17 de octubre de 1848 en Barcelona.

Art. 1.º Se reconocerán por ayudantes de campo del Excmo. Sr. Capitán general de este ejército y principado, al teniente de infantería D. Francisco Figueras, que lo es del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra; y á D. Mariano Figueras destinado de Real orden á las inmediatas de S. E.; y por Ayudante de campo del General gefe de E. M., al segundo Comandante de infantería, D. Pedro Abades.

Art. 2.º Por disposicion del Excmo. Sr. Director general de infantería, ha sido ascendido á sargento 1.º Francisco Nula, sargento 2.º del regimiento infantería Inmemorial del Rey, núm. 1.º, en recompensa del extraordinario mérito que contrajo en 1.º del actual, pues con ochenta hombres se sostuvo y defendió bizarramente contra toda la faccion en el Hostal del Coll de David; habiendo sido además propuesto á S.

M. por el Excmo. Sr. Capitán general para la cruz de S. Fernando de 1.ª clase.

Art. 3.º Desde mañana los cuerpos de todas armas é institutos de este ejército vestirán de paño.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la orden general de este día para conocimiento de las clases militares de este ejército. El general gefe de E. M. Francisco de Mata.

La junta de fábricas, deseosa de dar al Excelentísimo señor general don Manuel Pavia una ligera muestra de lo muy presentes que tiene los distinguidos servicios que la industria española recibió de él mientras estuvo al frente del Principado, le ha mandado un juego completo de mantelería para treinta y seis cubiertos, y en las diversas piezas de que se compone, se ven muy bien labradas las armas y trages distintivos de las provincias de España. Por personas que han tenido ocasion de verlo sabemos que la labor es de lo mas esquisito, delicado y admirable que darse pueda. Este presente que prueba que los catalanes no miden su gratitud por la esperanza del lucro, y que no olvidan, ha ido en una riquísima caja de caoba.

Tenemos la satisfaccion de noticiar que hoy 17 queda instalada la comision de carreteras de las cuatro provincias; que se ha hecho un empréstito de 20,000 duros para principiar inmediatamente las nuevas carreteras siendo las señaladas para la provincia de Gerona la de esta última ciudad á Palamós, y la de Olot á Figueras. Tan pronto sepamos las que deban principiarse en las otras provincias, lo anunciaremos á nuestros apreciables suscritores.

El comercio de esta ciudad ha hecho el empréstito, sin interés alguno, acto digno de toda recomendacion y que manifiesta en él que los catalanes para el bien general de los pueblos son caballeros y saben desprenderse de los intereses.

### MAS SOBRE CARRETERAS.

Hoy, como hemos dicho en otro lugar ha debido instalarse la comision de representantes de las cuatro diputaciones provinciales de Cataluña para las carreteras generales, sin embargo de no haber, que sepamos, quien represente á la diputacion de Lérida. Como quiera, celebramos el hecho, y suponemos que la comision instalada no procederá ligeramente en la eleccion de la persona á quien haya de proponer para el desempeño de su secretaria; sino que antes de elegir al primer pretendiente, que puede no ser sin el mas intrigante, admitirá solicitudes documentadas y propondrá al que mayores méritos reuna, garantías no dudosas de aptitud, inteligencia y probidad. La comision y el gobierno no pueden desconocer cuanto importa al interés de las cuatro provincias que la secretaria recaiga en persona probada por sus antecedentes y cuyo nombre conocido ya, ofrezca una garantia de mas. (Barcelonés.)

## Boletín Estrangero.

De Pesth (Hungria) escriben lo siguiente con



fecha del 2: Ayer hubo un combate parcial, pues Jellachich queria cambiar sus posiciones y los húngaros se opusieron á ello. Han sido ahorcados en el campo como traidores los dos hermanos conde O. Edon y E. Zichi por estar en relaciones con Jellachich. Se ha pasado á nuestras fuerzas un batallon de la frontera. Estamos aguardando en esta para el dia de hoy al ministro de la guerra y quince mil paisanos. Se está organizando la landwer; y la autoridad municipal ha dirigido una alocucion á los habitantes de la ciudad invitándoles á que tomen las armas contra el enemigo. Ayer se cogió una suma considerable de dinero que de Viena mandaban á Jellachich.

El comercio y los negocios quedarán suspendidos por espacio de ocho dias; pues todos los hombres deben estar prontos á marchar con víveres para dos dias. La alocucion ha producido un efecto extraordinario, en términos que todo el mundo sale á campaña. Del teatro de la guerra nada se sabe de particular sino que Jellachich ha invitado á los oficiales húngaros á que se pasen á sus banderas.

*A la una y media de la tarde.*—En este momento la poblacion en masa marcha contra el enemigo. Las tiendas estan cerradas y se está tocando llamada. Reina aqui el mayor furor contra los vieneses. Los ricos han huido. Millares de proclamas se han mandado á los croatos para que depongan las armas. En los alrededores de Pesth, los caminos estan atestados de hombres de la landsturm; han entrado en Raab sin la menor resistencia 8,000 croatos.

—En la sesion de la asamblea de Berlin del dia 7 discutióse una proposicion para que el ministerio suplicase á S. M. concediese una amnistia general para los delitos politicos y de imprenta, cometidos á consecuencia de la revolucion de marzo; y el ministro de la justicia declaró que si bien el gobierno estaba dispuesto á amnistiar á los acusados de cierta categoria, pensaba no obstante que no seria prudente otorgar una amnistia general. Despues de esto la asamblea pasó á la órden del dia.

—De Dublin con fecha del ocho dicen lo que sigue: Anoche el jurado pronunció un fallo de culpabilidad contra M. Smith O'Brien. Habiendo entrado á deliberar á las cuatro de la tarde, á las cinco y diez minutos volvió á comparecer en la sala de audiencia y declaró que el acusado era culpable, recomendándole no obstante á la misericordia del gobierno y espresando el deseo de que este no le haga ejecutar. M. O'Brien no parecia afectarse por su condena.

El *Cork Examiner* anuncia que la esposa del reo ha dado á luz un hijo.

==

Las cartas que anoche recibimos de Hungría, desmienten la noticia de la derrota del baron Jellachich. El ejército húngaro ocupa una posicion bastante fuerte entre Gran y Camorn, pero el general Jellachich acaba de dejar el camino de Pesth y se ha dirigido á su encuentro mientras que la division austríaca que salió de Viena con un tren de artilleria imponente, mandada por el general Wrba se halla ya junto á Raab, ciudad sobre la cual se apoya el ala derecha del ejército

croato, por lo cual el ejército de Kossuth hallábase cogido entre dos fuegos y en una crítica situación.

—El último correo de Alemania ha traído tristes noticias de la capital del Austria. En la mañana del 6 del actual, habiendo resuelto el pueblo de Viena oponerse á la marcha de tropas para Hungría, á fin de que no sofocasen el alzamiento de este pais, y habiendo ademas corrido la voz de que el emperador, caso de triunfar en Hungría, queria servirse del ejército para echar abajo el sistema constitucional en Austria, intentó destruir dicho pueblo los puentes por los que las tropas tenian que pasar. Varias piezas de artillería hicieron fuego contra el paisanage, pero este opuso una resistencia tenaz, se apoderó de tres cañones y en seguida uniéndose á él parte de un regimiento, destruyó los puentes mencionados. Parece que parte de la guardia nacional tomó partido con las tropas, pero la mayoría lo efectuó con el pueblo, y se trabó una terrible lucha en las calles de la capital, que terminó posesionándose este último de todos los puestos militares, incluso el arsenal. Este triunfo fué manchado con actos de barbarie, entre ellos el asesinato del general Latours, ministro de la guerra, cuya cabeza fué golpeada á martillazos, y en seguida su cuerpo colgado junto un farol fué atravesado á balazos. Tamaño acto de atrocidad es tanto mas inexcusable en cuanto el ministro no cometia ningun acto hostil en aquel entonces, sino que buscaba su salvacion en la fuga. El emperador que se hallaba en el palacio de Schoenbrunn, al saber estos sucesos marchó con su familia y equipage hácia Linz, llevándose todas las tropas que habia en aquel real sitio, poco distante de la capital. En esta la dieta se constituyó en permanencia, nombró un gobierno ejecutivo interino y estaba tomando toda clase de medidas para la conservacion del órden, que el 7 no habia sido turbado de nuevo á la salida del correo.

—Escriben de Jassy con fecha del 22 de setiembre que ha habido en Valaquia un levantamiento general en contra de la influencia rusa.

El 23 el general Leaders entró en Moldavia al frente de un cuerpo de ejército compuesto de 40,000 hombres; y tiene órden de avanzar á marchas forzadas sobre Bucharest.

*Marsella 14 de octubre.*

El rey de cerdeña pasó el 8 una gran revista á la guardia nacional de Turin, la cual formada en batalla ocupaba de un extremo á otro toda la calle del Pó, y desfiló en seguida por delante de Carlos Alberto en la plaza de palacio, habiendo saludado al príncipe con las mas vivas aclamaciones.

El 5 ocurrieron en Florencia algunos desórdenes, de cuyas resultas dos cazadores á caballo y un oficial de la guardia nacional quedaron heridos por las piedras que arrojaba la muchedumbre. La actitud firme y pacífica de las tropas hizo que no tuviesen lugar mayores desgracias.

—El *Contemporáneo* del 6 anuncia que las negociaciones para el establecimiento de 14 caminos de hierro en los estados romanos se hallan ya bastante adelantados, y dentro quince dias se espera tener noticia de las concesiones que se



hacen á dos compañías de Bolonia y otra de Florencia, debiendo en tal caso empezarse los trabajos simultáneamente en aquella ciudad y en Roma, cuya municipalidad habrá de tomar un gran número de acciones, á fin de facilitar la realizacion de esta empresa.

Paris 15 de octubre.

Hacia dos dias que corrian rumores en Paris de crisis ministerial, á consecuencia de haberse suscitado en un consejo de gabinete la cuestion del estado desitio. La mayoría del ministerio incluso el general Cavaignac estaban decididos á que debía continuar el estado excepcional, mientras que los ministros del interior, obras públicas, é instruccion pública, sostenian lo contrario; amenazando con presentar su dimision en el caso de que el gobierno persistiese en dicha medida. Estos rumores que habian ya tomado cierto grado de importancia entre los representantes del pueblo, motivaron una interpelacion dirigida al presidente del consejo en la sesion del 12, pidiendole si era positivo que hubiese alguna variacion en el personal del gobierno; á la que contestó el general Cavaignac, que continuaban al frente de la administracion los mismos individuos que hacia tres meses habian entrado en ella. Esta respuesta breve y categórica del jefe del poder ejecutivo habia hecho creer que no habria cambio en el ministerio y que por último sus miembros habrian encontrado medio para ponerse de acuerdo, cuando aparece inopinadamente un suplemento al Monitor del 14, publicado á las 11 de la mañana, conteniendo tres decretos, nombrando ministros del interior á Mr. Dufaure en reemplazo de Mr. Senard, de obras públicas á Mr. Vivien en reemplazo de Mr. Recurt; y de instruccion pública á Mr. Freslou, en lugar de Mr. Vaulabelle.

Este suplemento que fue distribuido á los representantes mientras se hallaban reunidos en sesion, causó entre la asamblea una agitacion notable. Mr. Portalis pidió la palabra para dirigir sobre ello algunas interpelaciones al Gefe del gobierno. Empero manifestando su sorpresa por la contradiccion manifiesta entre las palabras pronunciadas el dia anterior por el general Cavaignac y los nombramientos insertos en el monitor. Insistió para que el presidente del consejo hiciera conocer el programa del nuevo gabinete, pues era de suponer que este cambio de personas produjese otro cambio de cosas, en atencion á que la presencia de dos de los antiguos ministros de Luis Felipe en el gabinete debia necesariamente cambiar la política seguida hasta hoy.

El general Cavaignac subió en seguida á la tribuna y espresándose en tono áspero y en lenguaje conciso, contestó que mientras no estaban aceptadas las dimisiones ni firmados los nuevos nombramientos, tenia el derecho de asegurar que la administracion no habia cambiado. Pidió si era la intencion de la asamblea exigirle una repentina esplicacion de la conducta que se proponia seguir, que de ninguna manera trataba de eludir el debate puesto que el lunes presentaria una demanda de fondos sobre la cual queria empeñar una dimision seria sobre la cuestion de

confianza; que solicitaria un apoyo franco y decidido y que bastaria que hiciese la opinion pública la mas pequeña manifestacion para que el ministerio se retirase en masa.

Estas esplicaciones produjeron sentimientos diversos en la asamblea. Al paso que la derecha manifestaba de una manera enérgica su unánime aprobacion, prorrumpla la izquierda en vivos y prolongados murmullos. La sesion se levantó sin otro incidente notable.

El prefecto de policia Docoux ha puesto el mismo dia en manos del general Cavaignac, su dimision concebida en los siguientes términos:

«Ciudadano presidente.

«Acabais de constituir un ministerio que yo lo considero como la personificacion de la contra revolucion. La República, despues de ocho meses de existencia, va á hallarse dirigida por hombres que han empleado en todas épocas su inteligencia y sus esfuerzos á fin de hacerla abortar. Podrá ser hábil esta política; pero la entiendo muy poco y aun la apruebo menos.

«En vista de los peligros que amenazan á la libertad de la Francia, precisamente en el momento mismo en que triunfa aquella en Alemania, creo de mi deber volver á ocupar mi puesto entre los adversarios de la monarquia á la que combatiré siempre, bajo cualquier disfraz que se presente. Todos los soldados de la democracia deben hallarse á sus puestos, y no puede ser el mio aquel en que no existen ya mis simpatias. Os suplico que nombreis un sucesor, salud y fraternidad.—El representante del Pueblo, prefecto de Policia.—*Docoux.*»

El mismo dia fué nombrado prefecto de policia Mr. Gervais de Caen, en reemplazo de Mr. Ducoux.

## Gerona 19 de Octubre.

El Excmo. Sr. Comandante general de esta provincia alcanzó, batió y dispersó en el pueblo de Bassagoda á la faccion cogiéndole dos prisioneros, 13 armas de fuego, muchas mantas y una corneta, habiendole hecho varios heridos que pudo retirar el enemigo en atencion á la escabrosidad del terreno y á la tempestad que reinaba durante la accion.

*Administracion principal de Loterias Nacionales de la provincia.*

Los billetes recibidos para el sorteo que debe verificarse el dia 31 del corriente son de á dos duros el entero, y estarán de venta en las Administraciones de la provincia hasta el 30 del mismo; si antes no quedan espendidos.

Los sugetos que juegan número fijo se servirán mandar recoger sus respectivos billetes por todo el dia 26, de no verificarlo se esponen á quedar sin ellos.—Gerona 18 octubre de 1848.—P. E. A. P.—Joaquin Forgas.

TEATRO.—*Muger garzoña y marido infiel*, comedia en 3 actos. Baile y sainete. A las 7.

Editor Responsable D. Felix Pagés.—Imprenta de la Viuda de Grases plaza de la Constitucion.